

Café  
político

José Fonseca

jose.fonseca@eleconomista.mx

## En la pausa por el vahído, ata cabos sueltos

**A**l fin, decidió el presidente **Andrés Manuel López Obrador** hacer una pausa en la pausa Covid y confirmó estar en recuperación de Covid, que le hizo crisis en Mérida con una baja de presión, “un desvanecimiento” que le forzó a regresar a CDMX para aislarse.

En 18 minutos del video confirmó lo que tantos ya sabíamos, él y sólo él maneja la comunicación social del Gobierno de la República. Los suyos creyeron escuchar retumbar en los pasillos de Palacio un reproche clásico: “no los puedo dejar solos”.

Con rigor reivindicó al *Diario de Yucatán* y confirmó lo productivo de su aislamiento, pues sirvió para impulsar un frenesí legislativo en San Lázaro, parte de la intensa labor de atar los cabos sueltos de un gobierno que dejará dentro de quince meses.

### La migración, disruptivo reto para México

Los intereses detrás de la migración hacia Estados Unidos, no todos legítimos, como creen algunos ilusos “humanistas”, aprovecharon el trauma por la tragedia de Ciudad Juárez que costó la vida de 40 migrantes, para forzar un cambio en la política migratoria de México.

El regreso de los activistas de “Pueblos sin fronteras” a encabezar y alentar a más caravanas de migrantes para las que exigen al Gobierno de la República, darles visas humanitarias y cuidarlos en su trayecto a la frontera norte.

Atrapado el Gobierno entre la narrativa de “puertas abiertas” y las exigencias de la realidad de las crisis que amenazan con agobiar a comunidades del

Sureste, del Centro y del Norte, está cerca de una crisis humanitaria que trastocaría el cierre del sexenio.

### Alerta, ya se acabó el bono demográfico

Aturdidos por las guajiras visiones del bono demográfico porque el promedio de la población de México es muy joven, las generaciones recientes se dejaron llevar por las inercias de otras sociedades, con realidades muy distintas a la nuestra.

Hoy descubrimos que el saldo de tanta modernidad progresista es que la tasa de crecimiento de la población bajó de 6.7 que alarmó a los fanáticos del Club de Roma a una patética tasa de 1.8 por ciento.

Tal bajo porcentaje de crecimiento poblacional no basta para reemplazar a quienes fallecen y más pronto de lo que creemos, un México con persistente pobreza y desigualdad necesitaría migrantes. “Parajodas” de la vida, decía el clásico.

### Notas en remolino

Con razón reían el pasado martes en el Salón Tserería los doctores **Jorge Alcocer** y **Hugo López-Gatell**. La iniciativa que eliminó al Insabi, por fin, le entrega a la Secretaría de Salud la facultad de comprar todos los medicamentos del sector salud. Ni siquiera les importa tenerla a año y medio del fin de sexenio... Se supone que la reunión de los gobernadores morenistas con el titular de Gobernación **Adán Augusto López** habló de coordinarse para los asuntos de seguridad. Bien, porque si fracasa la seguridad, fracasa el sexenio... **John Kenneth Galbraith**, el economista tan de moda recientemente, dejó esta realista definición de la política: “La política no es el arte de lo posible. Es tener que escoger entre lo desastroso y lo desagradable”...